

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO II

San José, domingo 20 de Enero de 1901

NUMERO 504

ALTERNABILIDAD
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE
PROCLAMA

SENSATA POLITICA
INTERNACIONAL

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA
Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO
A LA OPINIÓN PÚBLICA

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las bucnas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

DR. O. J. SILVA
CIRUJANO-DENTISTA

Gabinete Dental. Calle 19 Norte, número 220.



HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados. con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

PARA VERANEAR

Alquilo una casa en la villa de Escasú
Dará informes en San José

VICTOR J. ZUÑIGA

EL SEÑOR SOTO

—Y—

“EL EÍGARO”

Invitados por el señor Doctor don Elías Rojas, amigo nuestro muy considerado, para visitar al señor don Bernardo Soto, tuvimos el honor de conferenciar largamente con él acerca del movimiento político que se inicia. A continuación damos a conocer un resumen breve de nuestra conversación.

—En días pasados varios periódicos de la capital, lanzaron su candidatura a la Presidencia de la República para el próximo período constitucional. *El Figaro* que no tuvo conocimiento del convenio celebrado por sus colegas, se abstuvo por lo pronto de imitar su ejemplo, limitándose a significar el agrado con que miró el plausible pensamiento de elevarlo a usted al Solio Presidencial. Empero no creyó juicioso aclamar la candidatura de usted, sin autorización franca y expresa por su parte. Es el caso que el movimiento iniciado, continúa desarrollándose y que el número de sus amigos crece como la espuma: se advierte entusiasmo en los ciudadanos, y más que esto cierto frenesí por parte de la juventud, y en tales circunstancias cree *El Figaro* llegado el momento de preguntar a usted si acepta ó rehúsa la candidatura que se le brinda.

—No sería discreto aceptar la elevada posición política que un grupo de amigos me ofrece, a quienes agradezco debidamente el honor que me dispensan. **NO DEBO TAMPOCO IMPEDIR QUE FIGURE MI NOMBRE EN UNA CAMPAÑA DE PRINCIPIOS COMO LA QUE SE TRATA DE EMPRENDER EN EL CAMPO DE LA LIBERTAD;** porque matar el anhelo de alternabilidad que parece ser el Oriente que los conduce sería, cometido por mí, un pecado imperdonable. La alternabilidad me dejó sin amigos en 1889, y estoy dispuesto a ser fiel a este principio cuantas veces las circunstancias me obliguen a pronunciarme sobre este particular.

Comprenderá usted ahora

LOS DOMINGOS

— D E —



Director Responsable, Juan García

Oficina—Calle Central Norte n° 17—Apartado de Correo 177.

SAN JOSÉ, 20 DE ENERO DE 1901

LA NUBE DE VERANO

Yo la he visto tranquila; suelta en blancos celajes,
de su impalpable velo rasgando el ancho tul,
tender con indolencia magníficos encajes
de la áspera montaña por el contorno azul.

Y recatada y llena de vaporoso encanto
alzarse lentamente con noble majestad,
perdidas en el aire las ondas de su manto,
cruzar de las montañas la agreste soledad.

Y a la mirada ardiente del sol que la enamora
vi reflejarse en ella las tintas del pudor,
como muestra la virgen su faz encantadora
al teñirla de púrpura los rayos del amor.

Y el sol en su hermosura y en su cariño ciego,
la coronó de rayos sediento de placer;
y desgarró su manto y la abrasó en su fuego;
la suspendió en el aire y fecundó su sér.

Temblaron comprimidos los vientos bramadores,
resonando en los ecos con desmayado afán,
y vestida la nube de sombras y colores,
sintió bajo sus alas rugir el huracán.

Y derramó su manto de púrpura brillante,
y reflejó en las aguas su sombra y su color;
y se deshizo en lluvia y arrobó inconstante
relámpagos y truenos su aliento abrasador.

Y yo la ví tenderse por el azul del cielo,
perdida su hermosura, su gracia celestial,
coronadas de lágrimas las ondas de su velo,
rota sobre los aires su toca virginal.

Y el sol mirando en ella sus últimos amores,
lanzando en Occidente su trémulo fulgor,
tendió por los espacios el arco de colores
en prenda de su dicha y en nombre de su amor.

JOSÉ SELGAS.

cual es mi situación y mi actitud. Sin mi noticia, varios importantes órganos de la prensa independiente han proclamado mi candidatura, y ahora mismo no sé qué hacen ó qué piensan hacer mis amigos.

Le declaro que jamás he tenido una sorpresa más grande que cuando supe que mi nombre era recordado por algunos patriotas. Mi proceder en 1889 me hizo quedar mal con Tirios y Troyanos. El ejercicio del principio de la alternabilidad, me indispuso con los dos parti-

dos que en aquella época se enfrentaron: para los unos, fuí un amigo inconsecuente; para los otros un espíritu débil que no resistió al empuje de la mayoría. Sin duda la falta de costumbre empañó el criterio de los unos y de los otros.

Además, antes de pensar en impulsar seriamente el movimiento, me parece útil que los costarricenses reflexionen con espíritu tranquilo, en la personalidad que llene las aspiraciones de la opinión pública. Entiendo que la sinceridad debe

ser la base de la política genuina y bien intencionada, y por lo mismo que en estas materias debe abundar la claridad en los conceptos.

Pienso que el Gobierno que surja de este movimiento electoral debe llevar al poder a los hombres de mérito, sin ver en ellos su color político, toda vez que por temperamento y por experiencia me repugnan las imposiciones. En tal caso el partidario y el antagonista deben fundirse en el tipo del ciudadano: cada uno según su capacidad, cada capacidad según sus merecimientos. Creo que sólo así puede el país resultar favorecido en una campaña electoral.

Como no he sentido la nostalgia del Poder, no me deslumbran los rayos de ese solio tan apetecido: lo entregué con gusto, en cumplimiento de un deber sagrado, para establecer un saludable principio, y ni una vez he llegado a arrepentirme de mi conducta a este respecto.

No tengo odios para nadie, de suerte que fracasarían los que sueñen en convertirme en instrumento de sus pasiones, si los hubiere.

Conviene también que los liberales sepan a qué atenerse con respecto a mi criterio.—**CREO QUE LOS INTERESES RELIGIOSOS DEBEN DEJARSE TAL COMO SE ENCUENTRA EN LA ACTUALIDAD:** ni pretender hacer nuevas conquistas en el sentido liberal, ni coartar la libertad de acción a que tiene derecho el partido conservador.

Luego, no acepto otra forma de combate que la legal, en pleno día, al amparo de la ley y de la libertad. No soy ni quiero ser jefe de movimiento revolucionario alguno. Por lo mismo que no creo en los hombres providenciales, entiendo que mi persona no vale más que otra cualquiera, sobre todo habiendo como hay tantos hombres de mérito en el país con mejores títulos que yo para timonear la nave del Estado.

Por consiguiente, entiendo que si llegara a tomar cuerpo el movimiento que se inicia, no debe nadie encariñarse con mi nombre. Llámese al que pue-

da conducirnos como otro Moisés camino de la libertad republicana. Tengamos fija la mirada en el principio que nos guía, que eso es lo que conviene salvar.

He aquí cuanto tengo que decirle.

EN BROMA

—Manuela, sácame el manto y los pendientes de azabache y la blusa negra, que voy á la Sacramental á ver á mi Venancio.

—Pero, ¿no come usted antes?

—¿Comer? ¿Quién puede comer en un día como éste?... O si no, hazme una tortilla de patatas y fríeme una chuletita. ¿Has traído el escabeche?

—Sí, señora.

—Pues fríemelo también... ¡Ay, qué desgraciada soy!... Y pónle un poquito de tomate.

—Vaya, señorita, tenga usted ánimos.

—¿Qué esposo he perdido!... Si mientras estoy ausente viniera don Serafín, dile que vuelvo al momento, y sácale la conversación acerca de sus intenciones, porque tú ya vez que él viene aquí todos los días, y sin embargo no me ha dicho aún la cosa más pequeña. No era así Venancio, que me conoció una noche en Apolo y al día siguiente subió á casa y me pidió á mamá. ¡Aquél sí que era un hombre fogoso!...

La viuda se enjuga las lágrimas con la servilleta y come tortilla, no sin lanzar hondos suspiros de cuando en cuando. Después la emprende con la chuleta y el escabeche, y acaba por devorar un pedazo grande de queso y dos camuesas.

—¿No come usted más?—le pregunta la chica.

—No me hables de comer... Estoy pasando un día horrible. ¡Ay, mi Venancio!

Y tal es su excitación, que coje la anilla de la servilleta y le tira un bocado.

—¿Qué hace usted, señorita?

—No lo sé; todo lo que veo me parece fruta, y es que el sentimiento me trastorna.

Hay viudas inconsolables que van á comer castañas cocidas sobre la tumba de sus esposos, y hay otras que se limitan á enviarles una corona de siemprevivas con dedicatoria, y dicen á la criada:

—Si está bueno el día, póngale usted la corona; pero si llueve quítesela corriendo, que no es cosa de estar comprando coronas todos los años.

Hay un viudo doble en mi vecindad que tiene enterradas á sus dos esposas en el mismo cementerio, y todos los años, por este tiempo, llama á la portera y le dice:

—Señora Eulogia, va usted á hacerme el favor de llevarle esta coronita á aquellos dos ángeles que están comiendo tierra. Cada una tiene su nicho aparte; de modo que hay que repartir la corona; primero se la pone usted á Remigia, que era la más exigente, y después se la lleva usted á Ramona, para que no tenga envidia.

Con esto de los tributos fúnebres suceden cosas muy raras.

—Es preciso enviarle una corona á mamá—decía el año pasado á su esposo cierta hija inconsolable.

—Nada más justo—contestó el esposo.—Yo no le guardo rencor.

—¿Pobrecita! Es verdad que tenía un genio muy fuerte, pero al momento se le pasaba. El día que te tiró á la cabeza el plato de las aceitunas, se quedó después más muerta que viva.

—Dios la haya perdonado, pero era una fiera.

—¿Sabes quién puede llevarle la corona? El primo de la criada, que nos está muy agradecido desde que le di la receta del flemon.

—Bueno, ¿á ele tú.

La señora habló con el primo de la muchacha y le entregó la corona y un papelito con el nombre de la difunta: Doña Melitona Morapio de Muruve.

—Pierda usted cuidado—dijo él, que era un bruto de marca mayor y no sabía leer.

Y se fué al cementerio, donde comenzó á buscar la sepultura de la señora, pero nadie le daba razón, y el hombre, por no perder el viaje, cogió la corona y se la puso al primer muerto que encontró al paso.

Una hora después ll gaba al cementerio la hija de la difunta, acompañada de su esposo.

Con el corazón apretado y los ojos húmedos, se dirigieron á la tumba de doña Melitona, pero el primo de la criada no estaba allí.

Recorrieron anhelantes la triste mansión, y al fin descubrieron al primo, que estaba sentado en el suelo comiéndose una libreta.

—¿Qué hace usted aquí?—le preguntó la señorita.

—Lo que usted me ha mandado—contestó el joven imbécil.

Y señaló con el dedo la corona, colocada encima de una sepultura.

—¿Quién es ese muerto?—exclamó la sorprendida señora.

El esposo leyó entonces el epitafio, que decía así:

†
PASCASIO QUEJIDO
CIRUJANO-COMADRÓN
R. I. P.
LUIS TABOADA

Señores Directores de
La Prensa Libre,
El Heraldo,
El Tiempo,
El Fígaro,
El Día,
El Progreso y demás órganos independientes de publicidad en la república.

A la manera que en el estercolero puede aparecer valiosísimo diamante, extraviado, encuentro hoy en *La República*, número 5179 el artículo editorial Samuel Smiles que les suplico se sirvan leer y si á juicio de ustedes tiene la importancia trascendental que yo le atribuyo, lo reproduzcan, en obsequio del interés positivo de nuestra sociedad.

La vulgarización de la luz, que tiene por patria el infinito, es propósito de la prensa ilustrada.

De ustedes atto. y S. S.
FLORENCIO CASTRO.

CRONICA MENUDA

De nuestro colega *El Grito del Pueblo*, de Guayaquil, tomamos la siguiente original conversación con la ninfa Eco.

—¿Qué debe hacer aquel á quien atropella la rueda del progreso, del cual todo bien procede?

—Cede.

—¿Qué hizo Kurger hoy que el asunto boer está ya por definirse?

—Irse.

—¿Qué fue de la soberanía de ese pueblo indómito?

—Mito.

—¿Qué queda de ese pueblo que era de virtudes cívicas inapreciable tesoro?

—Oro.

—¿Qué pensáis del poderío actual de Inglaterra?

—Aterra.

—¿Qué tienen los chinos, según el juicio de de todo hombre desapasionado y de corazón?

—Razón.

—¿Qué puede ofrecer Europa á ese pueblo que de tantas cosas buenas es capaz?

—Paz.

—¿Quién tendrá la culpa si Europa, á título de conquista, los fueros de un pueblo pacífico atropella?

—Ella.

—¿Qué debe ofrecerse de parte de China á los potencias occidentales que le hacen reclamaciones en coro?

—Oro.

El que sabe... sabe!—Refiriéndose á la segunda lunación del mes de Enero, dicen los almanaques: De Lines Variable. De Canalias . De hoy al 20 habrá 8 días de buen tiempo. De Gutiérrez... *Lluvia del 16 al 18*

Los hechos hablan, pues, en favor de las observaciones hechas por nuestro modesto Observador don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Un observador.

Murieron en la ciudad de Heredia don Manuel Guzmán y don Pedro Zamora, ancianos muy respetables por sus virtudes privadas y cívicas, por sus ideas republicanas que los hicieron estar siempre al lado de la Patria.

Mensaje. — Recibimos el del Presidente de Honduras, presentado al Congreso de la República el 1º de enero.

El documento, relación sencilla sin alardes de autoridad, muestra muchas obras de positivo progreso para el país.

Satisface principalmente que al mismo tiempo que ascienden las rentas disminuyen los gastos, lo cual significa economía y tacto administrativo.

Tiene además, de halagador, el empuje que ha recibido la enseñanza.

Recibimos también la Memoria presentada por el Centro Español.

Una pulsera formada por un alambrillo de oro con monedas de oro de Costa Rica de ½ y 1 escudo, una cuarta y media onza de las de arbolito, se perdió en la noche del 6 de los corrientes.

Daré una magnífica gratificación á quien la presente en esta Redacción de *La Revista*.

Otto...

ENCUADERNACION

He agregado á mi Librería un

TALLER DE ENCUADERNACION

que pongo á disposición para los trabajos del ramo.

Antonio Lehmann.

HENRY CLAY

✱ Los mejores cigarrillos de La Habana ✱

SEGÚN la última estadística de tabaco de La Habana, el consumo general de éstos cigarros fue de 54 p^g correspondiendo el resto á todas las demás marcas.

Esta es la mejor recomendación!!!

GREGORIO SANTISTEBAN.

ROBERT HERMANOS

UNICO ALMACEN DE ROPA

Para caballeros: Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00.

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

Para jóvenes y niños hay más de 50 especies de trajes de diferentes estilos y precios.

Para niños: calzado de navidad á precios de quemazón.

Para niñas: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas, Zapatillas negras y amarillas.

Para señoritas: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Últimamente han venido *juguetes* para niños y otros de mucha ilusión para los portales de Pascua que ya nos están tocando á las puertas

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanadoras Pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc

Hay también un variado surtido de juegos para prestidigitadores y otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

FIN DE SIGLO

BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.

Se necesitan dos Barberos

!! LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !!

A LAS PROVINCIAS

— DE —

HEREDIA, ALAJUELA Y CARTAGO Y LA COMARCA DE LIMON

AVISO que disponiendo mi Ladrillera de un Swich de Ferrocarril que le pone en comunicación directa é inmediata con las estaciones respectivas; cuenta con suficientes facilidades para suministrar los consumidores todo el ladrillo que necesiten para construcciones. Ofrezco buena calidad del artículo—Pronto despacho—Baratura. San Pedro del Mojón. JOSÉ MARÍA MUÑOZ

UN PIANO NUEVO SE VENDE

Puede verse en la casa de don Francisco Boza. Informes en esta Redacción.

JUAN MALEK

AVISA á su numerosa clientela que ha trasladado su

FÁBRICA DE REFRESCOS Y CERVEZA

á la antigua casa de LOS LEONES, situada en la 4ª Avenida Oeste.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

INVITACION

La Municipalidad de este cantón ha designado los días 2, 3 y 4 del entrante febrero, para la celebración de las fiestas cívicas de esta villa. En nombre de dicho cuerpo é instado por el comité nombrado al efecto, tengo el gusto de invitar á los habitantes de la República, á fin de que con su presencia den mayor animación y lucidez á dichas fiestas.

Palmare, Enero 7 de 1901.

TRINO ARAYA.

OTRO PIANO

En buen estado se vende en Heredia. En la oficina de La Revista se darán informes.

VENDO

Un Billar en perfecto buen estado.

Para informes y condiciones entenderse con

PÍO ACUÑA.

RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

IMP. LAREVISTA. - PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y aseo el que ofrezco á bajos precios.